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   الشيادة في الحزوف او حذفها من الكلناتــــ 
وتنقسم  عنيا ، إزالة المبسفيما بينيا او : زيادة الحروف تكون في بعض الكممات ؛ وذلك لمتفرقة  سيادة الحزوفــــــ 

 عمى قسمين:
 : زيادة الألف حول عدة حالات وىيتتمحور و  :الألف  -1
) المتطرفة ( في نياية الفعل و تسمى الألف بالفارقة ؛ وذلك لأنيا تفرق بين الواو  الألف بعد واو الجماعة - أ

، نلاحظ ان الواو ىنا ليست اصمية فالفعل ذىب ليس ذىبوا ، الفعل : ذىب ماعة ، كـ: الاصمية في الفعل و واو الج
 فيو واو .

قِفي  بيا نون جمع المذكر السالم ، كـ ؛ وذلك لإشباع حركة الفتحة المشكولةىي خاصة بالشعر ألف الإطلاق و  - ب
 يا أُختَ يوشَعَ خَبِّرينا أَحاديثَ القُرونِ العابِرينا ( ، فأصل كممة ) العابرينا ( ىو)العابرين( .

لم يكن يوضع أية نقط عمى الحروف ،  ةبية القديم؛ وذلك لأن في الكتابة العر  زيادة الألف في كممة ) مائة ( - ت
 –مفردة أو مثناة أو في الجمع ، كـ مائة ، ولكنيا تكتب ولا تنطق سواء كانت  توضع الألف لمتفريق بينيا فكانت

 ، وقد قرر مجمع المغة العربية حذف الألف من مئة ، فتكتب ىكذا ثلاث مئة بدلًا عن ثلاثمائة .ثلاثمائة 
 : ىيآخرىا و حالات عدّة ما بين وسط الكممة و  تتمحور فيو : الواو  -2
 و)أولاء( .،  أولى  الواو في اسم الإشارة :  - أ
 أولات ، نحو: أولات الحمل .، مثل: أولي الخبرة ، و  : أولو الأمر، وأولي مثل الواو في كممة أولو  - ب
في حالتي الرفع والجر ، أما في حالة النصب فإن   عُمَر ، وذلك ينو و؛ وذلك لمتفريق ب الواو في كممة عَمْرو - ت

 ضربت عَمْراً ( ، أما )عُمَر ( فلا ينون لأنو ممنوع من الصرف . ينون كـ) عَمْرو
كما يضيف بعض عمماء قواعد المغة الواو في بعض الكممات كـ) أُوخَيّ ( ؛ لمتفريق بينيا وبين ) أَخِي(، ولكن  -ج

 الأصل عدم زيادتيا .
 : حذف الحزوفــ ـــــــ

 :: حذف الألف تتعرض الألف لمحذف  أولًا 
 سواء في بداية الكممة عمى شكل ىمزة وصل أو قطع .  ــــ أ

 ب ــ أو في وسطيا. 
 ج ــ أو في آخرىا . 

 ويمكننا توضيح الحالات التي تحذف منيا ) الألف ( فيما يأتي :
 ثانييما أب للأول مثل: محمد بن عبد الله . تحذف من كممة )ابن( إذا وقعت بين عممين، أولًا:

( و ) أبو  سممةه ، أو اسم أمو مثل: )عمرو بن ولا فرق في العمم الثاني أن يكون اسم أب الأول ، أو اسم جد
 الفضل بن محمد ( . 

مثل : ابن . ذا جاءت ىذه الكممة في أول السطروتثبت الألف في ) ابن ( الواقعة بين عممين ثانييما أب لأول ، إ* 
 عبد الله .

 .وتحذف الألف من ) ابن ( في النداء : يا بن آدم ، يا بن الأكرمين * 



 .ديب ( و ) إنو عالم ابن عالم (فإذا لم تقع بين عممين أو ما يشبييما ، فلا تحذف الألف . مثل : ) أديب ابن أ* 
ال( التعريف مثل : أبنك ىذا ؟ أسمك محمد ؟  تحذف ألف الوصل عموماً إذا سبقتيا ىمزة الاستفيام في غير) ثانياً:

 أصطفى البنات عمى البنين .
 أما في )ال ( التعريف فترسم ألفاً فوقيا مدة مثل :آلرجل قال ذلك ؟* 

 .  )بسم الله الرحمن الرحيم( في البسممة كاممة )اسم( تحذف الألف من كممة ثالثاً:
 باسم الله ، وباسمي ونيابة عن زميلاتي . * تثبت الألف في مثل :

 رابعاً : تحذف ىمزة الوصل إذا دخمت عمييا اللام مثل :
 لام الجر : ) قمت لمرجل ( الأصل : )قمت لـ الرجل (ـ 

 ـ لام الاستغاثة : )يا لمرجال ( الأصل : )يا لـ الرجال (
 ــ لام التعجب : ) يا لميول ( الأصل :) يا لـ اليول (

يتساءلون ( ، و) بم تكتب (  مثل ) عمّ  ا ( الاستفيامية مسبوقة بحرف جر: تحذف الألف المتطرفة من )م خامساً 
 ) فيم تفكر ( .، و
 وتثبت إذا ركبت ) ما ( مع ) ذا ( : لماذا تسافر ؟ وبماذا تقدم أخوك؟* 

 سادساً : تحذف من اسم الإشارة ) ذا ( موصولًا باللام : ذلك ، ذلكما ، ذلكم .
 سابعا : تحذف من ) ىا ( التنبيو مع ) ذا ( : ىذا ، ىذه ، أولاء ، ىؤلاء

 : حذف ألف ) ال ( التعزيف
: تحذف من كل اسم أو حرف فيو لام ، وعُرِّف بـ ) ال ( ثم دخمت عميو ) اللام ( . مثل : المبن ، المحم ،  أولاً 

 الميمون ) لمبن ، لمحم ، لميمون (
الموصولة التي تكتب بلامين لممثنى ، وجمع المؤنث إذا دخمت عميو لام مفتوحة أو  : تحذف من الأسماء ثانياً 

مكسورة مثل:)المذان ، المتان ، اللاتي ، المواتي ، اللائي( فتصير بعد دخول ) اللام ( : لمذين ، لمتين ، للاتي، 
 لمواتي ، للائي .

 للام ( مفتوحة أو مكسورة .: تحذف من لفظة الجلالة ) الله ( إذا دخمت عميو ) ا ثالثاً 
 مثل : لله أرحم الراحمين ، لله في ذلك حكمة .

حذف اللام : تحذف اللام من ثلاثة من الأسماء الموصولة : الذي ، التي، الذين ، وعمى الرغم من أنيا تكتب بلام 
وتكتب بلامين ، وىي : واحدة فإنيا تنطق بلامين .أما بقية الأسماء الموصولة، فلا تحذف منيا اللام ، بل تنطق 

 المذان ، المتان ، اللاتي ، المواتي ، اللائي .
 : حذف الياء

: من الاسم المنقوص إذا جاء نكرة منونة في حالة الرفع والجر فإنو ينون بالكسر مثل : جاء قاضٍ عادل ،  أولاً 
 . سممت عمى قاضٍ 

: يبني ، يقضي . تصبح بعد الجزم ) لم إذا جزم ، ويعوض عنيا بكسرة مثل عتل الآخر بالياءممن المضارع ال : ثانياً 
 يبنِ ، لم يقضِ ، لم يرمِ(

 ابني ، اقضي ، ارمي .: ، اصل الكممة  ياء ، مثل : ابنِ ، اقضِ ، ارمِ : من الأمر : المعتل الآخر بال ثالثاً 



 : حذف الواو
: إن عمراً فاتح مصر ، وقد حذفت الواو من)عمرو( مرو( إذا جاءت منصوبة ومنونة مثل) ع تحذف من كممة : أولاً 

 لعدم وجود لبس بينو وبين)عُمر( لأن عمر ممنوع من الصرف .
 اصميا : داوود ، طاووس . : من الكممة التي اجتمع فييا) واوان( أوليما مضمومة : داود ، طاوس . ثانياً 
مثل : يدعو ، يرجو، يدنو . إذ تصبح بعد ويعوض عنيا بضمة  الواو إذا جزم: من المضارع المعتل الآخر ب ثالثاً 

 . الجزم : لم يدعُ ، لم يرجُ ، لم يدنُ 
 .  يعوض عنيا بضمة : ادعُ، ارجُ : من الأمر المعتل الأخر بالواو، و رابعاً 
فأصميا)  ت تدعين بالكممة الطيبة : من المضارع المعتل الآخر بالواو إذا أسند إلى ياء المخاطبة، مثل : أن خامساً 

 تدعوين( .
 يدعون ، يغزون : من المضارع المعتل الآخر إذا أسند إلى واو الجماعة مثل : يرجون، سادساً 

 ، فأصميا) يرجوون ، يدعوون ، يغزوون(.
 : حذف النون

 : تحذف من ) إن ( الشرطية في موضعين أولاً 
 ) إما( كقولو تعالى : ) إما يبمغنّ عندك الكبر (أـ إذا وقع بعدىا ) ما ( الزائدة، فتصير 

 ب ـ إذا وقع بعدىا)لا( النافية ، تصير ) إلا ( كقولو تعالى : ) إلا تنصروه فقد نصره الله ( .
 فالأصل )مدرسون ( . مدرسو المغة متخصصون، تحذف من جمع المذكر السالم إذا أضيف مثل: :نياثا

 : تحذف من المثنى إذا أضيف مثل : مدرسا المغة . فالأصل : مدرسان . ثالثا
 : تحذف من حرفي الجر ) من ( و ) عن ( بثلاثة شروط : رابعا

 تكتب )مما ، عما( وىي مكونة من ) من + ما ( و ) عن + ما ( . () ما  أ ــ إذا دخلا
 )مما تخشى ؟، عما تسأل ؟ ( تكتب من( عمى اسمي الاستفيام)ما، ب ـ إذا دخلا
 .)عن + ما(  أصميا عما قريب يعقد المؤتمر. مثل: الزائدة، )ما( عمى ج ـ إذا دخلا

 ... ( . : تحذف من الأفعال الخمسة في حالتي النصب والجزم . مثل ) فإن لم تفعموا ولن تفعموا فاتقوا النار ساً خام
ن تك حسنة يضاعفيا ويؤت من لدنو أجراً عظيماً (. تحذف من : اً دسسا  )يكون( في حالة جزمو، مثل:)وا 
 
 


